

**Zeitschrift:** Obstetrica : das Hebammenfachmagazin = la revue spécialisée des sages-femmes

**Herausgeber:** Schweizerischer Hebammenverband

**Band:** 122 (2024)

**Heft:** 8-9

**Rubrik:** Courier des lecteur·rice·s

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 25.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Courrier des lecteur·rice·s



Je souhaite qu'à l'avenir, la Fédération suisse des sages-femmes (FSSF) prenne position avec une vraie lecture critique d'article scientifiquement. Le dernier en date sur la médiatisation incriminant la toxicité du fenouil durant la périnatalité (voir l'encart ci-dessous, NDLR) est issue d'une recherche non confirmée et douteuse. En transmettant sans s'interroger sur des résultats isolés non conduits qui discriminent le savoir-faire des mères depuis la nuit des temps, la FSSF est totalement malveillante et non professionnelle et se met dans une position honteuse. Une étude sur des souris! Non enceintes! Non allaitantes!

Avec du fenouil cultivé avec quels engrains? Ou produits agricoles chimique potentiels qui peut-être augmentent l'action毒ique sur le foie?

Que la FSSF nous présente une seule personne atteinte d'un cancer dû à la tisane de fenouil que sa mère a bué durant son allaitements.

Moi je peux vous présenter de nombreuses malformations congénitales issues des perturbateurs endocriniens. Mais là, on ne vous entend pas la FSSF!

Je suis déçue de la FSSF qui par cette décision de présenter une nouvelle sans prise de position ou même la moindre enquête auprès des néonatalogues. C'est un acte irresponsable dont les effets collatéraux ont été de créer une peur chez les futures mères, une culpabilité chez les femmes qui ont allaité et les grands-mères de surcroît... Balayer un savoir-faire empirique gratuitement et sans plus de la moindre jugeote.

La FSSF ne voit pas le danger! Si c'était le but de se faire remarquer, c'est réussi et nous les sages-femmes avec! Sachez Mesdames du comité de la FSSF, que la néonatalogie du Centre Hospitalier Universitaire Vaudois et de nombreuses pharmacies, médecins et sages-

femmes commencent à se méfier de votre bienveillance. Je pense qu'il va falloir redresser la barre si vous ne souhaitez pas créer une mauvaise ambiance entre la barrière de Rösti. ☺

**Evelyne Moreillon, sage-femme (Vaud)**

On peut aussi lire cet article (en allemand): Ruchti Dällenbach, A. (2024). Arzneipflanzen und ihr Potenzial rund um die Geburt. *Obstetricia*; juillet.



<https://obstetricia.hebamme.ch>



## Recommandations officielles

La Fédération suisse des sages-femmes relaie les recommandations issues des autorités nationales ou internationales. Il s'agit ici d'une recommandation issue de l'Agence européenne des médicaments – recommandation reprise par divers services de néonatalogie dans des hôpitaux romands, et qui a fait l'objet d'un avis de Swissmedic.



Voir «L'Agence européenne des médicaments déconseille les infusions au fenouil aux femmes enceintes, aux nourrissons et aux enfants de moins de 4 ans», Actualités de la Fédération, 14 février, [www.sage-femme.ch](http://www.sage-femme.ch)